
 

第一通电话 河南省信阳市总工会 基层工作部 楚女士 

ＣＬＢ：喂，请问是信阳工会吗？ 

信阳市总工会：对对对。 

ＣＬＢ：您这是基层工作部，是吧？ 

信阳市总工会：对对，是的。 

ＣＬＢ：是这样，我姓韩，我这是从中国劳工通讯打来电话啊。就是看到你们这

儿有一个克扣工人工资的案件，不知道咱们工会可不可以帮助这个农民工讨薪啊？ 

信阳市总工会：您是哪边儿的？ 

ＣＬＢ：我这是中国劳工通讯，我姓韩。然后这拖欠、克扣工资，是咱们这儿什

么啊，一个公路工程啊。 

信阳市总工会：信阳的？ 

ＣＬＢ：对，就是在咱们这儿这个，叫什么啊，是国道 107。 

信阳市总工会：您在哪儿找到的我们的电话号码啊？ 

ＣＬＢ：啊？ 

信阳市总工会：您在哪找到我们的电话号码？ 

ＣＬＢ：你们电话不是网上公开的吗？ 

信阳市总工会：不是，你要打，你应该找我们办公室。我给你我们办公室的电话

吧，你联系一下。 

ＣＬＢ：哦，这个，协助工人讨薪是办公室的电话啊？ 

信阳市总工会：你要打我们办公室，然后我们办公室再给你接到具体的部门。 

ＣＬＢ：哦，那办公室电话多少呢？ 

信阳市总工会：6366398。 

ＣＬＢ：6366398，这是办公室是吧？ 

信阳市总工会：对对对。 

ＣＬＢ：那咱们这个基层工作部是负责组建工会的吗？ 

信阳市总工会：对，是的。 

ＣＬＢ：我刚才跟这个被拖欠工资的工人通电话啊，他说咱们这儿像这样的工程，

在工地上这些工人根本都不是工会会员，没加入工会。那咱们信阳市工会怎么样

确保这些建筑工人加入工会啊？ 

信阳市总工会：我们这个是专门的业务口，有针对组建工会的，我们都是按照要

求来组建的。因为他扩的面积比较广。就是我们该具体的通知发下去，他们是否

来建会。我们比如说，去动员啊，然后他们来建会我们去指导他们建会啊。然后，

你要是说没建会，他们那些工人没建会的那些企业，他是否在我们自己的名单里

面？我们根据自己的名单来排查，我们每年都会排查呢。我们建会的工作是在正

常进行的。 

ＣＬＢ：哦，那这些我刚才谈话的是，他们工地上都是农民工啊。就是这些包工

头带着就十几个二十几个，一个工地上有好多小包工头带着干活。像咱们工会对

这种工人有没有什么专门的、这种针对性的发展？ 

信阳市总工会：有的有的。不光是我们市总工会，包括省总、全总，从上到下对

农民工建会入会，都有相关的文件，我们而且都按文件的要求去落实的，这个是

没有问题的。然后你要说讨薪的话，你可以打这个 6366398 去问一下具体是哪

个部门的。 



ＣＬＢ：好的，我一会去问那边。但是我还是想问一下像这样的农民工…… 

信阳市总工会：您是劳工通讯的记者吗？ 

ＣＬＢ：对对对，我就是，我们就关注工会改革，去四化、增三性，八大群体入

会啊什么之类的。所以…… 

信阳市总工会：那您是在信阳吗？ 

ＣＬＢ：不是，我在香港。那像这样的农民工，他们就是被包工头带着去干活的，

这种农民工是具体怎么加入工会啊？ 

信阳市总工会：我们按照全总的文件要求，然后具体去加工会的，每一级发的都

有文件。因为我现在也不是具体负责这个工会组建的，我也不知道。但是您要想

要的话，我们有具体的文件可以拿给你看。但是您现在也没在现场，我也没法具

体给你看东西。 

ＣＬＢ：没关系，文件我可以在全总的网站上都可以看得到。这个，现在网络时

代啊。我就是说，咱们具体怎么落实农民工，特别是建筑工地农民工入会？这样

咱们信阳这边具体怎么落实？比如说我刚才谈话的农民工，他就没有加入工会，

而且被克扣工资，而且又没有劳动合同。所以像这种情况，那咱们工会有没有什

么特别的办法啊？ 

信阳市总工会：您要么就打办公室吧，因为他们可以给你统一的回复。 

ＣＬＢ：不，那个我是说咱们负责组建工会，就说怎么样把这些农民工纳入到工

会里边来。这个…… 

信阳市总工会：是这样的，因为我现在只是接了您的电话，我也没看到您的记者

证在哪，我也需要跟您核实身份，然后我们再跟领导请示才能回复您，这个是我

们的工作程序。 

ＣＬＢ：我也没有问什么机密的东西，只是农民工入会的事情…… 

信阳市总工会：不是什么机密不机密，这个也是工作的程序，一个正常的程序。

如果您今天到办公室来，我们也是一样会接待的，不是说别的。刚才我也跟您解

释了，就是农民工建会入会这一块，我们都是按照省总的文件来落实要求的。包

括八大群体建会入会，其中包含农民工这一项，我们都是有在积极推进和落实的。

但是具体你说他没有加入工会，这也是——不是说正常吧，就是说这么多农民工

里面，肯定是有加入工会的、有没有加入的，对吧。但是您如果说刚好问到他，

他没有加入工会。那么，他如果给我们反映这个他想加入工会，可以，没有问题。

他来，就是说，他们再往上一级的负责的那个公司，他来，他需要建立工会。任

何只要符合建立工会条件的，我们都会配合他来成立工会组织。 

ＣＬＢ：所以说是，像这个总承包这个公司，他们项目部啊什么之类的（先）有

成立工会，然后在那儿干活的工人再加入工会，是这样的操作，是吧？ 

信阳市总工会：他们首先得有工会组织，有组织他们才能再加入工会会员啊，他

们才能成为会员啊。 

ＣＬＢ：我明白，这就跟鸡和蛋、蛋和鸡的关系一样。那是谁来启动这工会组织

呢，是这些农民工自己呢，建筑工人呢，还是？ 

信阳市总工会：不是不是，是建筑工地。 

ＣＬＢ：建筑工地啊？ 

信阳市总工会：建筑工地他们要筹备组建，有工会了，然后他们再动员（工人）

他们加入工会。即便是，就是我们现在基层建会有这么一个情况，即便你动员了，

但是别人未必就一定他自己会同意加入工会。我们也面临过这种问题。你说他现

在跟你说他没有工会，他也许是没有接到就是别人建筑工会的邀请也有可能。但



是这个通知，也许我们发到他们那个建筑的、那个建筑公司了，但是公司有没有

往下落实，这个确实也不好把握的。 

ＣＬＢ：明白明白。那您说的这个建筑工地建会，就是这像总承包啊分包啊这些

建筑公司在自己的项目部工地上，由这些公司先建了会，然后到咱们工会来备注。

然后再动员工人加入工会？ 

信阳市总工会：他们就直接到我们这儿来办理建会，我们就是专门办理建会的。

而且这个是，具体在哪一块建，他这个工地在哪，他的工资关系在哪，都是根据

《工会法》规定，我们按照这个规定来…… 

ＣＬＢ：那像这个公司他们要是不愿意建会，收到了咱们工会的宣传啊什么这些

什么之类的，但是公司置之不理，然后不愿意建会，那怎么办呢？ 

信阳市总工会：我现在也不是具体做组建工会的这一块，虽然我们基层部是组建

工会的，但是我也不是具体经办的这个，所以我也没法具体地回答你。 

ＣＬＢ：明白明白。那像这种农民工他们要是自己上门来，到咱们信阳市工会基

层组建部来，要求说我来加入工会，可以吗？是不是可以这样入会啊？ 

信阳市总工会：那个没问题。只要他有需求，他来了，我们都会……虽然他这个，

我们可能不会直接就说，直接就给他建工会，因为他一个人，必须要符合要求啊，

对吧，二十人以上才能建会。我们肯定会指导他建会的，我们肯定会告诉他怎么

样可以顺利地去建会，怎么样去建会，然后怎么走，怎么做，我们都有自己的流

程。而且我们这一项做得非常好，就是说，我们怎么建会都有模板的。我们这一

块指导工作也做得非常好。 

ＣＬＢ：所以那如果像这个…… 

信阳市总工会：所以我现在不明白您还想问什么问题，如果说是……因为您刚才

也说了，您比较关注八大群体，您这边是劳工通讯是吧？ 

ＣＬＢ：对。 

信阳市总工会：您在关注这一块，那您也知道，就是八大群体入会，他这个工作

确实比较难做。因为人员都是流动的、零散的。 

ＣＬＢ：对，明白，当然。 

信阳市总工会：这个建会的话，就是我们建了，他也许这个人今天在这个工地，

明天就在那边工地了。所以他们对政策可能也不会特别了解。因为毕竟就是一层

一层地落实到他们那儿，又不知道是什么样子了。但是我们这一块肯定是接省总

的通知，接省总文件，我们都按照文件上的要求去落实的。 

ＣＬＢ：明白明白。那像咱们信阳这边，对这个农民工，建筑工地农民工这个流

动性比较强，就是这三个月在这个工地，下三个月可能去到郑州那边、新密那边

工地去干活了。那如果就算是在咱们这边加入了工会，如果三个月、半年以后到

那边去干活了，那怎么办呢？ 

信阳市总工会：这个也是有具体……就是怎么办，具体的措施也是从上到下也都

有的。而且你具体的我真不知道。而且具体负责我们那个建会入会的同事他今天

还在开会，我也没法立马就让他接电话告诉您。 

ＣＬＢ：明白明白，不好意思，不好意思。 

信阳市总工会：您到底想问什么？ 

ＣＬＢ：没有，我就是因为这个…… 

信阳市总工会：因为我们的流程其实跟所有流程都一样。包括省总的，全总的，

都一样的，因为他从上到下都是根据工会法，工会的，工会法的规定然后来办理

的。就是全国从上到下都是一样的。所以您要是问我们，（我们的）就是说跟别



人的其实是一样的。我们没有说特殊地去怎么做，我们都是根据上级的要求去往

下去做的。 

ＣＬＢ：明白明白，你别误会啊，我不是来这儿找麻烦的。我就是说因为咱们工

会改革去四化、增三性，那就是说，按照文件去办是一回事啦，可是在现实当中，

像这种我刚才跟他谈话的这个姓余的农民工…… 

信阳市总工会：你说的落实的问题，对吧？ 

ＣＬＢ：对。就是说这个姓余的农民工，他干建筑干了这么多年，然后他却没有

加入过工会。那咱们一方面，就是说这个建筑行业的工人流动性比较强。那另外

一方面，咱们这儿，通常啊，在全国各地，按照文件啊，还是由建筑企业、项目

部来建立工会，然后工人才能加入工会。我就是说，那有没有办法可以突破这个

事儿，就是说农民工、建筑农民工直接加入工会，然后全省连网啊、全国连网这

种的，是不是有可能这样子来做到农民工入会？ 

信阳市总工会：有啊，那个“豫工会”，我们不是有一个 APP 吗？那个客户端豫

工会。如果他走了，他不在原来的单位，他可以通过豫工会的客户端后台去申请，

就是他去申请转会。这个我们都早都有的啊。基本上，像您提的这个问题，不光

是我们这边在落实，省总他们那边，他们包括技术方面他们做的也非常，就是配

套的东西也都有的。但是您说的那一个工人的话，因为您刚好问到他，他可能听

都没听过。这个怎么说呢？但是如果您再问另外一个，他也许就已经在工会了。

这个就不好说。不能拿这个典型的去当普遍的这个问题来看待。大部分的其实还

是在工会系统的。 

ＣＬＢ：明白明白。所以我的问题其实是，咱们信阳这边的工会有没有可能，比

如咱们工会基层部去到工地现场去，就是发动组织农民工入会，而不一定要依赖

建筑公司、项目部来建工会，然后才去登记？有没有可能咱们工会…… 

信阳市总工会：有啊，我们围绕这一项工作，我们围绕就是八大群体建会，这不

是今年一年的工作，去年前年都在开展。具体开展的方式也有很多，做的工作也

有很多。所以这个…… 

ＣＬＢ：所以那有没有这种尝试，就是说，哪怕建筑公司他不来咱们这儿建会，

然后咱们也去走出去，到他的建筑工地上，直接动员工人直接加入工会，让大家

填表什么的，把这个豫工会…… 

信阳市总工会：我们现在，就我了解到的啊，您说的这个情况我知道。因为我们

那么多企业，那么多事业单位企业单位，我们是有一个名单的，就是 20人以上、

50人以上都有这个名单。这是我了解的。因为我不是具体去做这一项工作的，其

实我没法给你解答那么多。因为如果我说的不对的话，毕竟这个东西，我也不知

道你们会不会误解啊或者怎么样，对吧。所以我也不能…… 

ＣＬＢ：当然、当然。明白，明白。 

信阳市总工会：要不然这样吧，我跟领导汇报一下，如果您有什么问题的话，你

可以打我们办公室电话，看他给你接到哪个科室。然后基层工作部的话，您说的

这个八大群体建会的这一项工作，我们一直都在开展的。就是从接到文件之后，

都是一直在开展。包括建会入会，基本上现在每天都有在新建的工会。 

ＣＬＢ：好的，不好意思，我这么唐突地打电话来，提这么多问题，不好意思。

希望没有让你为难啊。这个，那我可不可以，就是我们劳工通讯给咱们信阳这边

工会提个建议啊，也可能已经开始做了…… 

信阳市总工会：恩，您说您说，您稍等一下，我记一下。您请讲。 

ＣＬＢ：就是说咱们这儿这个像——当然我遇到的这个姓余的建筑农民工可能是



个个例啦，但是他提出来的就是，他不了解工会什么之类的。那我的提议就是说，

咱们信阳这边的工会，与其等着这种建筑公司他们建会以后由他们去发展工会会

员，那咱们工会可不可以主动地走到建筑工地，比如说星期一在这个区，星期二

那个区，星期三那个区，各个工地流转着，咱们工会走出去一个个地给这工地上

的农民工登记入会？这个建议不知道是不是有点傻，有点不太…… 

信阳市总工会：不会不会。因为我们其实，这个建会工作是我们的中心工作。然

后您说的这个我们其实是有在做的。可能……就包括，他这不是每个地方都不一

样嘛。我们每个人他自己，每一级工会负责的地区也不一样。可能到县里面啊，

然后他可能县里面比较，首先是拿规模比较大的公司然后去……这都是要跟他们

谈的。因为你指望着他们主动入会，这肯定是不现实的。我们这个工作我们是一

直在做的，哪怕就是不走到工地，他们跟工地上的负责人肯定也是有沟通、有交

流的，就是有去做这项工作的。而且每年送清凉的话，我们领导都有下去，具体

去工地上，然后在工地啊，在一线啊，在厂房啊。这个都有去的，这个其实是有

在做的。 

ＣＬＢ：好的好的，那谢谢你了。反正我就提这么一个建议。咱们工会走出去，

与其等着建筑公司建会，不如咱们工会自己主动走出去建会。在送清凉的时候，

顺便就让建筑工地上的工人填表入会。这是我们的建议啊，这个可能有一点不太

实际，咱们人员不够啊，什么等等这些实际问题。 

信阳市总工会：对，有，确实有实际问题在的。 

ＣＬＢ：对对对。行，那请问您贵姓啊，聊这么半天还没问呢。 

信阳市总工会：我姓楚。您贵姓啊，我这边登记一下，因为我们有这个电话登记

本。 

ＣＬＢ：好，小楚。我姓韩，我叫韩东方。 

信阳市总工会：好，行，行，那我这边电话本上登记一下。您如果还有什么别的

问题的话，您直接打工会办公室，您看看他会给您接到哪个科室里去解决您的问

题，好吧。 

ＣＬＢ：好的，谢谢你了，小楚，再见啊。 

信阳市总工会：不客气不客气，谢谢你的建议。 

ＣＬＢ：好，再见啊。 

信阳市总工会：好，再见。 

 

 

 

第二通电话 河南省信阳市总工会 办公室  

信阳市总工会：喂您好。 

ＣＬＢ：喂您好，请问是信阳工会吗？ 

信阳市总工会：您是哪个单位？ 

ＣＬＢ：您好，我姓韩，我这是中国劳工通讯打来电话啊。 

信阳市总工会：您好。 

ＣＬＢ：刚才那个基层工作部说让我打电话到这儿来问，就是关于有一个农民工

被拖欠工资、被克扣工资的事儿啊，就是在咱们这儿修建 107国道的时候被克扣

工资，咱们办公室可以帮他讨薪吗？ 

信阳市总工会：您这一块他，你让他走正常渠道。他不应该找工会啊，他应该找



别的单位吧？ 

ＣＬＢ：他找哪个单位啊？ 

信阳市总工会：您要不、您让他直接跟办公室联系，或者您让他，把他相关的材

料可以整合一下发到。因为我们这儿是市总工会，他应该先跟他单位的基层工会

联系。 

ＣＬＢ：单位基层工会，这个…… 

信阳市总工会：对。您看看您这一块，他说他在 107国道拖欠工资？ 

ＣＬＢ：对，他是在五月下旬在那儿开始干活，然后干了差不多两个月，然后结

果在结帐的时候就被克扣了工资。虽然钱不多，但是希望咱们工会能不能帮他讨

薪啊？ 

信阳市总工会：那您这边有他的联系方式吗？您给我留一下，我们跟他联系一下，

或者您让他联系工会。 

ＣＬＢ：我可以把他的电话留给您，您看您能不能给他打个电话啊？ 

信阳市总工会：好，行，您说吧。您留下联系方式，我向领导报告一下。 

ＣＬＢ：好的好的。他电话是 150XXXXXXX5。 

信阳市总工会：150XXXXXXX5，他怎么称呼，他贵姓？ 

ＣＬＢ：他姓余。 

信阳市总工会：于是哪个，于是的于？还是人下面，多余的余？ 

ＣＬＢ：人下面，对，多余的余，结余的余。 

信阳市总工会：哦结余的余，余先生是吧？ 

ＣＬＢ：余建权，建设的建，权是人权的权，权利的权。 

信阳市总工会：好，余建权，余先生。这是他手机号，好的好的。您是中国…… 

ＣＬＢ：中国劳工通讯，我姓韩。 

信阳市总工会：中国劳工通讯，韩先生。好的。好，我们跟他联系一下再看看，

我们直接联系他吧。 

ＣＬＢ：好的好的，那多谢你了。请问您贵姓啊？ 

信阳市总工会：我就不留这个了。您要留办公室的。您要不跟他说，您跟办公室

联系过了，市总工会办公室。我们这边给他反映一下，好吧。 

ＣＬＢ：那你会给他打个电话是吧？ 

信阳市总工会：好的好的，我们会跟他联系。 

ＣＬＢ：好，那多谢了，再见啊。 

信阳市总工会：好的，没事，再见。 
 


